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　　麥迪文．休斯校長：尊敬的淨空法師，女士們、先生們，各位
嘉賓，我非常歡迎大家來到威爾士大學。我特別歡迎淨空法師，以
及您的貴賓，你們在這裡，我們將開始為期一週的慶祝儀式。今天
和明天，我們要在這個現場祭拜全世界人民的祖先，我們向所有的
傳統致敬。
　　淨空法師，我昨天才從白金漢宮回來，我有幸跟查爾斯王子會
談，他讓我轉達他的問候。王子他表示，他將非常高興星期五上午
在蘭彼得，在此會見老法師。這個會議對蘭彼得、對威爾士都是非
常重要的會議，這將是我們這個大學非常重要的一件事情。我們將
緬懷我們的先輩，對我們的學校會有更多的貢獻和意義，我們緬懷
我們的先輩、我們的祖先，以及我們跟祖先的聯繫。
　　過去一年我有幸跟淨空老法師以及他的同事們、他的助手們進
行會談，我還有我的同事都深感榮幸，我們有機會結識這樣一位世
界級的偉人。他是一位老師，他非常謙遜，而且他會照顧、幫助我
們的年輕人。今天我們在蘭彼得就開始，我們要共創、共建我們與
各個宗教之間的聯繫。淨空老法師也說過，全球人類是一家，人類
是一個命運共同體。我們感謝師父，感謝悟道法師，以及他的同事
們的努力，正由於你們的努力，我們才在這裡相聚一堂，同時我們
還有機會創建一個漢學院，為今後的人民提供更多的機會來學習漢
學方面的知識。我們可以從中國的這些治國，還有一些治學方面學
習非常多的東西。中國的傳統有數千年歷史，它的智慧精華到現在



都還是能夠繼續使用。我們可以運用智慧，讓我們的生活、讓我們
的未來變得更好，讓我們的世界變得更好。
　　上個週末我有幸在倫敦參加了一個祭祖大典，這是在英國舉行
的第一次祭祖大典，我本人也非常有幸能夠參與，並且作為一個主
祭官參加。明天我們還會進行同樣的祭祖大典，做同樣的事情。今
天我們要做一個新的項目，我們要祭拜我們的祖先。正如中國有古
話說，「不聽老人言，吃虧在眼前」。我們這個大學非常注重和諧
，這是我們大學主要的核心價值之一。聖大衛學院，我們的傳統，
我們的核心價值，從創學到現在就是這樣的，我們有和諧這方面的
專注，我們需要學習，獲得內心的平靜和平和。
　　星期五的時候，查爾斯王子會來我們學校，參與我們這項活動
。我們的王子就是我們學校的校董，他跟老法師一樣，他在多個場
合也表達了他對和諧的關注。請允許我在此引用王子的發言：西方
世界對環境缺乏總體性的認識，這就使得我們對於我們先輩流傳下
來的傳統，以及智慧的了解不斷出現問題。就我的理解，傳統並不
是我們生活中一些人造的元素，傳統反映的是宇宙不斷運行的秩序
，是我們跟巨大的宇宙保持一種密切的聯繫。
　　淨空法師把他一年中數個月時間都放在我們蘭彼得這個學院，
這樣的話，我們就有機會跟他老人家學習，學習我們宗教之間的聯
繫，以及多元宗教方面的事情。我們需要尋找我們的共性，在了解
我們的共性之後，我們可以進一步互相學習；了解我們的共性之後
，我們可以互相學習各自的宗教，以及我們的信仰。我們在這裡的
人有不同的宗教和信仰，我們都相聚在一起，但是我們的根源只有
一個，我們命運的根源是一樣的，我們的歸屬是一樣的。就請讓我
再引用我們王子的一句話：對所有人來說，根非常重要，在我們的
生活環境裡，在我們的社區裡，在我們的文化傳統裡，以及在哲學



、以及精神傳統裡都非常重要。如果我們喪失了對我們的根的了解
，不知道我們是從哪裡來的，從某種程度上，我們就喪失了價值、
內心的寧靜，還有和平感。我們不要忘記我們周遭神聖的事情，我
們不要忘記我們跟周遭神聖事情的聯繫。
　　在今後的兩天，請讓我們打開我們的胸懷，追思我們的祖先所
做出的貢獻。在當今的世界裡，我們面臨新的機遇。我們要珍惜我
們孝悌這方面傳統的價值觀，我們學習佛陀教導的「六和」方面的
知識，我們還要從我們內心方面去尋找。淨空老法師給了我們這樣
的機會讓我們來學習，我們都可以學，我們都可以當老師。今後兩
天，我們會有更多機會來學習、來了解我們的內心，了解我們自己
，來看看我們能夠如何更好的來了解自己。淨空老法師，非常感謝
您給我們這個機會，讓我們可以在這裡共創一個新的學院，我們可
以今後共同努力，創建更多的美景。剛才這段引用的是六世紀一位
宗教方面的人士所講的話。祝大家平安，願與大家常在，謝謝！
　　焦國成教授：尊敬的淨空老法師，尊敬的休斯校長，尊敬的各
位女士，各位先生、朋友們，早上好。
　　我非常榮幸的能在這個法會上，來做一個開幕典禮的致辭，應
該說我能站在這裡是很榮幸的。因為就在我的教學生涯當中，我是
在人民大學，做教授已經三十幾年了。我本來是想做一位逍遙哲人
，在我六十歲的時候，過一種安逸自在的生活。可是我在香港參加
了香港的三時繫念和祭祖大會，在那個八千人的大會上，淨空老法
師的一段開示，使我意識到了我自己肩上的這種重擔。老法師說，
我們的先祖對我們留下了無上的智慧，是這樣的智慧團結全世界人
民，給世界帶來和平的良藥。如果你是一個文化學者，就應該直下
擔當。因此從那天起，我就開始自覺的聽從老法師的教誨，來擔當
起籌建英國漢學院這樣的一個重任。我也非常感謝休斯校長，他的



真誠，他心靈的純淨，和他絕高的智慧，他認識到了老法師教誨的
價值。他也把人類的和平看作是自己分內的事情，因此才有了今天
我們大家坐在一起，在這裡共同的來紀念我們全世界各族人民的祖
先，在這裡一起來籌建漢學院。把古人的智慧，把我們智慧之根來
進行澆灌，再進行傳承和發揚，這是一件幾千年難遇的事情。因此
我覺得我能做漢學院的院長，我是非常非常榮幸的。這是我要說的
第一個意思，非常感謝淨空老法師和休斯校長。
　　我要說的第二個意思，就是這個三時繫念，根據我的了解，三
時繫念這樣的一個法會，它是誕生於七百年以前，在元朝的時候就
有了這樣一個佛事法會。這個法會的主題的思想，就是通過我們在
座所有的人，用身口意，誠心的念佛，誠心的觀想西方極樂世界，
然後來超度我們的先祖，超度一切眾生的亡靈，讓他們能夠消除他
們的業障，然後飛生極樂世界。這樣的一個法會，在唯物主義者看
來，可能是一種迷信。如果我們不相信有亡靈的存在，如果我們不
相信我們有來世，我們做這些東西都是毫無意義的。可是我們非常
明確的知道，我們的眼睛，我們看的這個光線，只是在一定光線波
長的時候，我們的眼睛才看得見；我們的耳朵，只有在聽一定分貝
的時候，然後我們才聽得見。我們看不到的東西，你不能說它不存
在；我們聽不到的東西，你也不能說它不存在。我的長輩在我很小
的時候就曾經說，人是有靈魂的，人是有未來的。我們現在舉行這
樣一個法會，就是用我們大家共同的一心一意的誠念，來超度這些
亡靈，讓他們的業緣消除，然後飛生極樂世界。這是我們的一個美
好的夢想，美好的祝願。正是因為我們的誠心，才會使這些亡靈能
夠走到極樂世界。我們能有這樣的一個作用，我們為什麼不去做？
我們有一顆誠心，我們給很多的眾生就造福了，我們應該有這樣的
一個信念，應該有這樣的一個善念，把我們的善念發出來，把我們



的誠心使出來，這樣的話就會贏得我們以往的先輩，那些所謂的鬼
或者是神，然後上到一個更高的層次。這樣的話會實現人和神、人
和鬼之間的和諧。
　　我們彼此在一起做這件事情的時候，我們放下了自己，我們有
一顆誠心顯現，我們在人和人之間也就實現了和諧。即使你還是一
個堅持唯物主義，你認為鬼神不存在，那好，也沒有關係，我們知
道有句話叫做內心有鬼，可能外邊沒有鬼，但是當我們自私的心在
作怪的時候，你內心就有鬼了。你通過這件事情，通過發出你的純
淨的、真誠的祝願，把你內心的鬼消除掉，那麼你就會變成一個有
正能量的人，對鬼和神有用的人。既然這樣，我們為什麼不去做？
　　再個，中國國家有法定的節日，那叫清明節，清明節就是給全
體民眾放假，讓他們去紀念、去追思他們的先祖。我們知道中國是
馬克思主義，可以說是為指導的。在這樣一個以馬克思主義為指導
的國土裡面，仍然把清明節，傳統的節日做為國家的假期，讓大眾
放假幾天，這是為什麼？我們要想把我們現在的事業發揚光大，我
們首先得尊重先祖，先祖如果有一些不太完美的地方，我們通過三
時繫念的方式，讓他們把他們的業障消除掉。我們通過學習傳統文
化，把他們優良的東西承傳下來，發揚光大，這才是一個孝子賢孫
應該所做的事情。
　　我想老法師把漢學院的院訓定成「為往聖繼絕學，為萬世開太
平」，這是多麼大的心胸，這是多麼大的一個願力。因此校長說，
老法師是世界級的領袖人物，講得太對了，我舉雙手贊成。他老人
家在九十多歲的時候，還是一心一意要把這個事情做好。我們比他
老人家要年輕得多，我們有什麼理由來偷閒？所以我覺得我們所有
的人應該為這件事情，為把我們文化之根能夠得到澆灌，把我們歷
史上先祖們所留下的思想能夠發揚光大，讓智慧之花盛開，開遍全



世界，讓全世界的人民沐浴在和平的陽光之下，這是我們這一代人
的使命和責任。
　　愈是古老的東西，它是愈有價值。我由此想到《禮記．禮運篇
》裡面講到了四靈，麟、鳳、龍和龜，這四種動物，中國古代是把
牠們做為四種祥瑞。這樣的四個祥瑞出現了，這是四個方面所有的
動物都繁榮了，鳳，牠代表的是羽族的動物；龍，牠代表是鱗族的
動物；龜，代表的是甲族的動物；麒麟，麒麟代表的是毛族的動物
。我們人要生活在世，對於普通大眾來說，你是需要吃東西的，你
吃了這個東西之後，你要記住人家對你的恩情。所以說古人要對於
這四靈進行崇拜、祭拜，這是人類有良心的表現。所以我們在座的
所有的人，可以說我們受了先輩之恩，沒有先輩就沒有我們，就沒
有我們可以看到今天那麼多美好的思想。所以說每個人都應該誠心
誠意的來紀念先祖，這樣的話，我們真正的內在的能量，才可以得
到發揮。如果我們只覺得這一代人是最聰明的，覺得歷史上的人是
不行的，這樣的話，你就跟你的根發生了衝突，在衝突的情況下，
你要做好，就是不可能的。所以我想，舉行這樣一個法會，我覺得
我們每個人都應該誠心誠意的去做。
　　另外，我說那麼多，可能時間就已經過了，但是我想，我是有
感在胸，不發不快。我說了這麼多，只有一個，我們第一要感謝淨
空老法師，是他使我們這些人的境界得以提升。第二，我們要感謝
休斯校長，因為他才有了我們英國和中國，甚至其他各國的人坐在
一起，做這樣一件有意義的事情。第三，要非常感謝悟道法師，他
的誠心，他的努力，他花費的人力、精力、物力、財力等等，說實
話，讓我們肅然起敬。我想這是我們在英國，在這樣一個有五十三
個英聯邦成員的國土裡面來宣傳傳統文化。我想我們這樣做，符合
中國和英國人民兩國的利益，也符合全人類的利益，讓我們偕起手



來，把傳統文化發揚光大，讓世界實現永久的和平。好，謝謝。
　　聶振弢教授：尊敬的上淨下空老法師、老教授，我們的老人家
，尊敬的休斯校長，親愛的女士們、先生們、兄弟們、姐妹們，大
家上午好！
　　著名的學者北京大學的教授，也是梵學大師，也是東方學大師
，季羨林先生曾經說過：二十世紀是西學東漸的時代，而二十一世
紀必將是東學西漸。這不僅是他一個人的妄想、願想，它是中國知
識分子、中國的一代一代的菁英們共同的願想。而今天就在我們眼
前在座的尊敬的老人家（這位佛學大師、儒學大師、國學大師、漢
學大師）的引領下，在英國，我們最西邊的一個歷史悠久的、文化
也很厚重的英國，在威爾士大學成立漢學院，這是東學西漸切切實
實的一步。我覺得在中華民族可喜可賀，在世界人類也是可喜可賀
的一件大事。
　　為什麼叫漢學院，不叫別的？我想說說這個「漢」字。中國，
大家都知道，有一條脊梁骨，崑崙山、祁連山、秦嶺、伏牛山，這
是中國的脊梁骨。兩邊呢？南北兩條大血脈，一個是北邊的黃河，
大家都知道，母親河；南邊呢？不是長江，當時的長江還是蠻荒之
地，而是漢水。黃河，這個母親河脾氣不太好，動不動就發大水，
把兒女都沖走了。而漢水一直很溫順，哺育了民族子孫。因此在先
民的心中，漢水比黃河還要高。所以你看《詩經》裡邊，有天漢、
雲漢、星漢、霄漢，沒有天河這個詞。天河之道，漢詩《古詩》裡
面才有，「迢迢牽牛星，皎皎河漢女」，再河漢並稱，慢慢的才有
了天河，最早是天漢。那麼漢，現在的漢學什麼時候開始？就是漢
高祖劉邦統一天下之後，忽然想到，我們應該叫什麼朝代？秦始皇
統一了六國叫秦朝，我們現在該叫什麼朝，有個國號？於是以蕭何
為代表的一群謀臣講：地上有漢水，天上有天漢，而您又是封的漢



中王，我們就叫漢吧！於是劉邦就說：好好好，就漢，我們就叫大
漢，漢朝。於是「漢」字就立起來了。
　　特別值得一提的，就是湯恩比他講的，全世界都要取法中國，
取法誰，以誰為模式？漢高祖劉邦建立了漢朝，劉邦統一之後接受
建議，下馬治天下，讓老百姓休養生息。你知道，在秦朝統一的時
候，全國只剩下一千三、四百萬人，相當於現在我的老家南陽市的
人口大小。不過那時候南陽市也就一百多萬人，佔全國的十分之一
；今天的南陽市仍然是百分之一，有一千三百多萬，中國是十三億
，這正是得益於漢水的哺育。所以劉邦下馬治天下，休養生息。第
四代，第五個皇帝，到了漢武帝，這個時候國家富裕，有錢了，糧
食也吃不完了，就叫「粟陳貫朽」。粟是小米，陝西不是吃的小米
嗎？「陳陳相因」，太倉裡面，去年的小米沒吃完，今年又倒上了
，陳陳相因。貫朽，穿錢的繩子都漚朽了，花不出去。一次幹成兩
件大事，一件事就是西域鑿通，也就是打通了絲綢之路，讓中國走
向世界，和世界人民友好的、和西方的人民民族友好的往來，互通
有無，這是一條；更重要的一條，就是他第一次提出來一個文化建
設。
　　如何建國君民，如何治國平天下？我們必須有一個總的綱領，
於是當時就在董仲舒等一代民族菁英的商討研究之後，提出了三綱
五常。一個國家沒有綱常不可以的，因此三綱五常就成了我們建國
君民的綱領。而三綱五常就是落實了五倫、五常、四維、八德，最
重要的，中國的、東方的這種核心的文化力量。這樣經過民族的選
擇，當時提出來叫做「罷黜百家，表彰儒術」，不是獨尊儒術，後
來叫獨尊儒術。表彰儒術，就是把儒家的經世致用之學、建國君民
之說用於治國平天下，這是很對的，這是時代的選擇、民族的選擇
，歷史驗證是正確的。這樣就把整個的我們民族的、國家的基礎，



民族基礎、國家基礎，政治、經濟、文化的基礎，一下子建立起來
了，奠定起來了。於是民族就叫漢族，語言就叫漢語言，文字就叫
漢字。
　　老人家講，我們的漢字、漢文化，千萬不能讓它斷了。斷了，
不僅僅是中國的災難，那將是世界人類的重大災難。這真是經典之
語，大家不能忘了，而且我們傳至子孫，代代不能忘。而且不僅如
此，你看看，皇帝叫漢皇，將軍叫漢將，到唐代了還是，你看，白
居易的「長恨歌」裡面，「漢皇重色思傾國，御宇多年求不得」。
那是唐明皇，怎麼叫漢皇？語言傳下來了。你看高適的《燕歌行》
，「漢家煙塵在東北，漢將辭家破殘賊」。那是唐將，怎麼是漢將
？所以，皇帝叫漢皇，將軍叫漢將，江山，全國叫漢家江山。而且
每個人，男人都叫男子漢，漢子，老了叫老漢；女的，還叫女漢子
，現在多的是女漢子。叛國投敵還叫漢奸，沒叫別的，這真深入民
心。因此，我們的優秀的、先進的、精金美玉般的傳統文化也就稱
為漢學，更具體、更切實就成了漢學，因為漢代奠立了這個中國文
化的稱號。「必也正名乎」，孔老夫子說過的，「名不正，則言不
順；言不順，則事不成」。漢學、漢文化由此傳播開來，而且傳到
西方，西方就稱為漢學，一直到今天，我們的傳統文化就叫漢文化
，我們的學術思想就叫漢學。
　　所以這次在英國，在查爾斯王子贊助支持下，在我們上淨下空
老教授、老法師、老人家的引領下，建立第一個海外的漢學院，那
歷史將會永遠的記住，那一定是名標青史之舉。所以這一段我想說
說，漢文化這個「漢」字，真是永遠銘記在我們中國人的心中，也
銘記在西方個個友好鄰邦的心中，也會永遠銘記在世界人類的心中
。而威爾士大學的漢學院，用教育教學的形式來推廣我們的漢學、
漢文化，必將也是名標青史的一件大事。好，謝謝大家。



　　
　　


